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金融城封面人物 /

吴敬琏教授谈中国经济改革路径

发挥市场决定作用转变增长模式
首席记者 谈璎
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城市化同时要走专业化道路

机器人代替人工问题值得关注

结构性改革让市场起决定作用

! ! ! !吴敬琏教授今年虚岁 !! 岁 !

满头银丝中夹杂着些许黑发!精神

矍铄"

上周日! 吴敬琏教授来到上海

交通大学上海高级金融学院的名家

讲堂谈中国改革!主题是#研究中国

的真问题$!还准备了 ""#% 因为中

国经济学界泰斗级人物的到来!不

仅主会场提前满座! 几个视频分会

场都人气爆棚" 高金的执行院长张

春教授细心地端来椅子! 然而吴老

一直站着讲了近一小时" 一席演讲!

中国经济改革几十年的脉络纲举目

张" 结束后!台下聆听的学子们捧着

吴老的著作 &中国改革三部曲'!等

候他的签名%

吴敬琏教授 $%&' 年毕业于复

旦大学经济系% 他是首届中国经济

学杰出贡献奖得主! 现任国务院发

展研究中心研究员%

在过往的中国改革开放几十年

进程中! 吴敬琏教授一直力主市场

经济的改革!被称为#吴市场$%他是

中国比较制度分析研究学科的开创

者之一! 也是整体改革论的主要代

表性人物! 在不同时期的理论主张

和政策建议! 在一定程度上推动了

中国经济改革的进步%

!"#$

! ! ! !对于中国城市化的进程，吴教授同样
坚持要从政府导向转向市场导向的看法。
城市化一方面能够提高效率，另一方面带
来交通拥堵、费用提高、污染增加等副作
用，市场有自我调节功能。他举了底特律和
纽约的例子。

他分析说，底特律的破产，是城市功能
在调整过程中没有适应好。上世纪六十年
代，汽车制造成为一种很普通的技术。如果
把汽车厂设在底特律城里，成本太高。所以
这些汽车厂逐渐搬出，搬到底特律附近的

一些小城市去。人口减少了，当地政府选择
的办法是改造成一个文化、展览中心，借了
很多钱做城市的公共基础设施建设，结果
借贷太多，却没有回报。

其实，当时美国许多大城市都发生这
个问题，一个成功的例子是纽约。纽约原来
也从事印刷和成衣制造，企业后来都移出
去了，碰到了跟底特律同样的问题。但是纽
约依靠大力发展金融业，最后迎刃而解。他
认为，金融一定是在大城市发展的，跟金融
密切相关的行业太多了。

上海的邻近城市也有抱怨，说因为城
市太小，从西部地区引进的人才，来几个月
就跑上海去了。吴教授说：“我们做了调查，
最后人家告诉我们一条原因，我想是对的。
由于同行的人数不够多，所以人才担心自
己在这个地方待着，几年以后技术就完全
落后了，所以得到上海去。这里悟出一点，
如果城市产业配置的行业太多，同一个行
业能够交流、激发出新思想的人才数量可
能到不了临界点。”所以他给出的意见是，
城市化同时要走专业化道路。

吴敬琏教授演讲结束前再次强调：“我
希望做到最基本的一条，就是一定要坚持
市场导向。”

! ! ! !吴敬琏教授开门见山说，这两年参
加论坛他常讲这么三句话：开拓思想市
场，研究基本问题，探索中国长期发展的
路径。核心是中间一句“研究基本问题”。
经济学界的同仁们为改革开放做出了很
多贡献，但有一个问题始终困扰着大
家———就现象答问题的多，对基本问题
常常研究得不透。就事论事，浅尝辄止。
当同样的事情以稍有不同的面貌出现
时，又觉得是一个新问题，原来得到的认
识不但没有深化，反而模糊了，又重新来
过。“每次都从零点开始，每次都走不远。
如果能够继承原来取得的成果，再做一
些假设，把新的现象加进来，我们就能够
步步深入地来理解问题。”

吴敬琏教授表示，就中国来说，贯
穿着整个几十年经济发展的是两个主要
线索，一个是增长模式的转型，另一个是
体制的变革。关于增长模式，他评论道，
我们就现象提出了很多的口号。每一次
口号提出以后都经过学习，可是没有把
基本的认识留下来。“比如说，我们从
!"#!年到 $%!&年提过很多口号，都是
对的，但是好像问题一直没有解决。”

他放出一张 ''(，列出 )"*)+$%,&

年多种指导发展的口号。,"*,年提的是
“围绕提高经济效益，走出一条经济建设
的新路子”。他回忆说，改革开放以后，国
务院所属部门和我们的一些咨询机构做
了很多研究，到了 ,"*,年末由国务院在

《政府工作报告》里提出十大建设方针，比如降低
重工业的投入、拯救农业、发展轻工业、发展商业，
还包括进行技改等内容。“那时候我们的经济学
还是跟海外隔绝的，所以效率这个概念很少有，叫
做效益。当时有的人说效益就是利润，有的人说
利润不能表现效益。但是这个问题是抓准了的，
其实就是效率问题。”然而这个方针因为没有讨
论透，过了两年，有一位理论家、政治家出来说话，
提出十大方针里面有一些是违反马克思主义再生
产原理的，必须坚持优先发展重工业。所以十大
方针以后就很少有人提了。
“靠投资来拉动经济，这种增长模式造成的后

果变得越来越严重。到了 ,""&年，国家计委提出，
我们很多经济问题都是源于靠投资驱动的外延式
增长。于是找了一个苏联口号，叫‘转变经济增长
方式’。”吴老解释说，当时是这么一个故事，,"&"
年开始，苏联准备用三个五年计划超过美国。搞
了一个五年计划之后发现不对，经济增速下降。
更麻烦的是另外两个差距反而扩大了，一个是技
术差距，一个是生活水平差距。于是苏联经济学
界讨论得出结论，苏联的经济增长主要靠投资，而
西方国家的经济增长主要靠效率提高，要实现经
济增长方式的转变，从粗放转向集约。

! ! ! !全球贫富差距扩大，是大家关注的现
实问题之一。

吴敬琏教授认为，近几年国际上民粹
主义兴起，“黑天鹅”不断出现，主要原因
可能是贫富差距悬殊。开始人们说问题出
在华尔街，后来有一种说法是因为货币超
发。按照这种说法，自从货币和黄金脱钩
以后，各国与地区政治家解决各种问题最

方便使用的一个工具就是发钞，钞票的大
量增加使得虚拟经济过分膨胀，有些人赚
钱非常容易。后来更多的人认为，是由于
对民间新技术革命没有能够果断采取应
对措施，这就影响到了很多体力劳动者以
及中低收入的中产人士，他们的劳动可以
用机器代替了。以美国为例，中部的传统
产业受冲击，包括中产白领的生活水平因

此下降。
他说，后一个提法是我们今后要更加

注意的问题，因为用机器人来代替人工的
劳动是轻而易举的事情。第一次产业革命
以后，机器代替人工造成的社会动荡延续
到二十世纪后期才渐渐消除，所以需要认
真去研究，由市场来慢慢解决这些问题。
而在中国，让一部分人先富起来，他认为
正确的理解是让那些勤于劳动、善于经营
的人先富起来。实现共富，首先要把腐败
和寻租的基础打掉。

! ! ! !中国“九五计划”提出要实现两个根本
转变，即实现经济增长方式从粗放到集约
的转变，经济体制从计划经济向市场经济
的转变。可惜，对粗放和集约的概念，没有
讨论得非常清楚。他评论说，“九五计划”还
可以，因为那个时候改革跨了一大步。“十
五计划”时全国都搞重型化，用大量的投资
去办重工业和化学工业，增长模式往后退，
后期各种问题就出来了，所以“十一五”的
时候有一次大讨论。他写的《中国增长模式
抉择》一书就是这次大讨论答辩的产物。

$%%-年提“加快转变经济发展方式”，
$%,%年提“跨越中等收入陷阱”，到 $%,.年
“引领新常态”，$/,&年提出“供给侧结构性
改革”，吴老说，其实讲的都是一件事：提高
效率，实现经济增长模式转变。

吴敬琏教授指出，中国过去增长靠的
是人口红利和海量投资。但是，人口红利已
经消失，资本海量投资也难以为继，回报递
减的同时，杠杆率过高带来系统性风险的
可能。一定要找到新的动力。“其实这个新

的动力就是提高效率。”
他表示，中国所说的新常态有两个特

点：增速下降、效率提高。真正要实现一个
我们所期望的新常态，一定要有第二点，关
键归结到效率问题。然后就是供给侧结构
性改革。

对于供给侧结构性改革的理解，吴敬
琏教授认为可分为两个部分：“一个部分是
从供给侧找问题、求对策，第二部分是最终
解决这个问题要靠结构性改革。”为什么会
提出从供给侧去找问题呢？根本原因是因
为很长一段时间都是从需求侧找问题的，
投资、消费、出口这“三驾马车”力气不够，
怎么办？一直以来靠增加需求应对。很多经
济学家发表过意见，认为长期增长问题不
能从需求方面去研究，要从供给方面因素
去研究。中央确定了要从供给侧找问题、找
对策。
“这个中间的环节，就是提高效率、优

化结构、纠正资源误配。”怎么才能做到呢？
他的回答无愧于“吴市场”的美名：发挥市

场的决定作用。框架建立了，但是很多中间
的架构都是要改的，叫结构性改革。而“三
去一降一补”是整个方针执行得好的结果。
从需求侧去刺激的惯性还在，放水放得多
钢铁煤炭价格就涨。用行政命令下指标，比
如说钢铁今年降多少万吨，然后指标下到
省，省下到县。他觉得这样的做法有相当的
差距，当然在市场还不完善情况下行政手
段是要用的，但是无论如何要让市场起决
定性作用，至少起基础性作用。体制的问
题，就是计划经济和市场经济、政府和市场
关系问题。

吴老总结道：今年经济工作的主线是
供给侧结构性改革。从基本问题上入手，一
个是结构优化，纠正资源的误配，使效率提
高；另一个就是发挥市场的作用，通过改革
把统一开放竞争的有序市场建立起来。市
场有两个作用：一是能够有效配置资源，纠
正资源的误配，在再配置中提高效率；二是
建立一个兼容的激励机制，使得人们有创
新和创业的积极性。奖优惩劣、优胜劣汰，
把结构变得更好，改善激励机制激励创新
和创业。通过这样的办法，也许我们实现
“三去一降一补”会更加有效。


